
Millonario gasto de recursos 
municipales alerta a alcaldes

AFIRMAN QUE HAN GASTADO DESDE 30 A 250 MILLONES DE PESOS POR COMUNA EN EMERGENCIA 

La mayoría de los alcaldes de 
municipios afectados por los 
incendios forestales ha oficiado 
a la Subsecretaría de Desarrollo 

Regional (Subdere) para averi-
guar cómo recuperarán los gas-
tos en que han debido incurrir 
para enfrentar la emergencia 

que ha dañado fuertemente a 
sus comunas. Aseguran conocer 
los anuncios que se han hecho 
desde el Gobierno, en particular 

sobre la reintegración de estos 
dineros, pero esperan saber 
pronto el mecanismo de devolu-
ción para poder continuar con 

la administración de esta  
crisis y, en paralelo, con su  
funcionamiento habitual.  

Oficializarán solicitud a Subdere para recuperar recursos destinados a paliar daños por incendios.
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En varias arterias, hasta hace unos meses despejadas debido al Plan de Copamiento Policial, hoy se vuelve apreciar 
a un gran número de ambulantes.

Comercio ilegal se vuelve a tomar centro de Concepción
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“La Pérgola de las Flores” 
tendrá función solidaria  
en el Teatro Biobío 
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27-F: sin actos  
oficiales se vislumbra  
nueva conmemoración
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Incendios: 
preparan 
programa  
de ayuda 
para caletas 
de Arauco
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DAVID ARROYO REYES 
Centro Para la Instrumentación Astronómica UdeC 
Coordinador de proyectos

Chile es un país que al igual que 
la mayoría de las naciones latino-
americanas, mantiene una matriz 
económica basada en el mismo 
propósito que hizo a los españoles 
moverse desde Europa hasta te-
rritorio indígena: la extracción de 
materias primas. Lamentablemen-
te, este es un problema que no so-
lamente afecta al medioambiente, 
sino que además esta dependencia 
influye directamente en la variabi-
lidad económica nacional.  

Con esta información no se bus-

mantenimiento y fabricación de 
nuevos dispositivos para un siste-
ma tan complejo como un observa-
torio astronómico.  

Así, sin ser una región propia-
mente astronómica, la Región del 
Biobío se convertirá en la primera 
zona del país en contar con un cen-
tro de operaciones y desarrollo tec-
nológico para un telescopio de ni-
vel mundial, donde la colabora-
ción será el eje principal para 
mover las capacidades técnicas y 
científicas que permitan empujar 
un macro-proyecto como este.  

Chile es un país que al igual que 
la mayoría de las naciones latino-
americanas, es primeramente ex-
tractivista, por lo mismo debemos 
aprovechar las oportunidades que 
se abren en pos de complejizar 
nuestra matriz productiva apun-
tando hacia las tecnologías del fu-
turo. Esperemos que el proyecto 
LCT sea solo uno de muchos pasos 
que demos como región y como 
país en esta línea, apuntando a que 
más pronto que tarde sea el desa-
rrollo tecnológico el que mueva la 
economía nacional. 

Biobío, aprovechar que nuestro 
país es la capital mundial de la 
astronomía para poder generar 
instrumentación astronómica 
made in Chile, y a través de esto 
desarrollar tecnologías de van-
guardia que puedan impactar no 
solo a la ciencia sino también a la 
sociedad. 

Un gran paso para seguir avan-
zando en esta línea es el proyecto 
Leigthon Chajnantor Telescope, o 
LCT. Un proyecto que busca traer 
a nuestro país un radiotelescopio 
de 10.4 metros de diámetro, que 
dispondrá que científicos de nues-
tra región tengan más del 10% del 
tiempo asignado para producir 
ciencia, pero que además permiti-
rá asentar un laboratorio de prue-
bas para los desarrollos instru-
mentales que se lleven a cabo en 
nuestro país, integrando estudian-
tes y profesionales a la operación, 

ca demonizar al sector primario 
de la economía, ya que es un esla-
bón indispensable dentro de la ca-
dena de consumo, pero sí es nece-
sario recalcar que es imprescindi-
ble diversificar nuestra economía, 
y eso significa apuntar los esfuer-
zos hacia el sector productivo, am-
pliando nuestra matriz productiva 
hacia el desarrollo de sistemas 
complejos. 

Esto es lo que busca el Centro 
Para la Instrumentación Astronó-
mica, Cepia, desde la Región del 

Proyecto LCT: una oportunidad para  
diversificar la matriz económica nacional

MARÍA LUISA LOZANO 
Fundadora de EMMA Energy

Todos los años celebramos en 
Chile el hito de tener una matriz 
con más participación de energías 
renovables como la solar y la eóli-
ca que el año anterior, esto nos 
hace pensar que cada vez está más 
cerca el gran día en que toda nues-
tra energía provenga de fuentes 
100% renovables. 

Bajo esta situación, muchos qui-
zás crean que tanto la eficiencia 
energética como la gestión de la 
energía no tienen sentido en un 
escenario 100% renovable tan pró-
ximo. 

Eso tiene sentido sólo si pensa-
mos que optimizar el uso de la 
energía tiene como único fin el dis-
minuir las emisiones de gases de 
efecto invernadero. Pero la reali-
dad es otra. Hay una urgencia com-
plementaria a ésta, que obliga a las 
empresas a considerar la energía 
de una forma nunca antes vista. 

Hasta ahora, para las empresas, 
el uso de energía solo era visto en 
dos dimensiones: asegurar el ac-
ceso y pagar la factura a fin de 
mes. La energía por mucho tiem-
po ha sido considerada como un 

tico y su uso inteligente, para ver 
la relación que éste tiene con el 
negocio. 

Durante mucho tiempo las em-
presas han desarrollado métodos, 
estructuras organizacionales y rea-
lizado inversiones para mejorar su 
ventaja competitiva. Hoy gracias a 
esta nueva mirada y a 

las herramientas digitales que 
hay disponibles, la energía, que 
participa en al menos un 15% de los 
costos operacionales, también está 
entrando en la ecuación.

gasto básico obligatorio y poco 
se ha considerado como un insu-
mo estratégico dentro de la em-
presa. 

Esta situación no puedo dejar 
de compararla con, por ejemplo, 
la seguridad laboral. Hace mu-
chos años no era tema, hasta que 
poco a poco empezó a tomar re-
levancia y hoy en día todos tene-
mos protocolos, encargados, re-
visiones y nadie, pero nadie, pue-
de mover un dedo siquiera, 
mientras no estén las condicio-
nes de trabajo seguro. La seguri-
dad pasó de ser algo casi tabú a 
una necesidad. 

¿Podría pasar lo mismo con la 
energía? Creo que sí. Ya sea por-
que es parte de una estrategia de 
descarbonización o porque al fin 
es vista como parte de la estrate-
gia para mejorar la productivi-
dad y los resultados de la empre-
sa. Poco a poco comienzan a ver-
se cambios en la forma que las 
organizaciones y sus ejecutivos 
enfrentan, ya no solo el suminis-
tro, sino que también el uso de la 
energía. 

Actualmente vemos cómo las 
empresas están pasando de “una 
factura que hay que pagar” a “ne-
cesito más información para el día 
a día”. Esa hambre por saber qué 
está pasando y sobre todo cómo 
está pasando, nos lleva también a 
necesitar nuevas herramientas 
que antes de la era digital eran im-
pensadas y que hoy nos permiten 
ir más allá de una fuente de ener-
gía renovable. Gracias a la tecno-
logía podemos avanzar hacia la 
optimización del recurso energé-

¿Para qué preocuparnos 
por la gestión de la 
energía?

Las dimensiones de la 
emergencia por los incen-
dios forestales, en regio-
nes de la zona centro sur 
del país, mantienen en 
alerta a la población. 

 En ese sentido el bie-
nestar de la infancia es 
una de las prioridades, la 
cual se ha manifestado 
por parte de distintos sec-
tores, tanto al acelerar la 
reconstrucción e imple-
mentación de medidas 
que permitan a las niñas y 
niños acceder a la educa-
ción y salud mental, para 
poder brindarles conten-
ción luego de lo vivido. 

 
 

Marco Antonio Ávila 
Lavanal 
@ProfMarcoAvila 
Estamos nuevamente en 
#Biobío para hacer segui-
miento en terreno a las 
soluciones de emergencia 
temprana que estamos 
implementando para que 
niños y niñas de estableci-
mientos siniestrados pue-
dan iniciar sus clases en 
marzo. Esto junto autori-
dades y las comunidades 
educativas. 
 
Fundación Integra  
Chile 
@F_integra 
Los adultos deben estar 
atentos al comportamien-
to o reacciones de los ni-
ños/as para brindar la 
contención necesaria 
para que su desarrollo 
emocional continúe, inde-
pendiente de las situacio-
nes de emergencia que se 
puedan vivir 
 
Pamela Martel 
@pamemartel 
Las personas que viven en 
Concepción y alrededores 
por favor usen mascarilla 
ya que el nivel de humo 
superó todo límite y es ab-
solutamente tóxico. Evi-
ten que sus niños salgan 
de casa hoy.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La variación de la agenda pública y mediática es 
normal. El grado de importancia, frecuencia y 
repetición de ciertos temas es parte de la diná-
mica detrás de todo esto. 

Si hace algunos meses el foco estaba en el plebiscito 
de salida, en la final del Mundial de Fútbol, o en la situa-
ción del Puente Ferroviario - en el ámbito local- desde 
inicios de febrero es que son los incendios forestales los 
que han concentrado la agenda. 

Esto se ve en las prioridades del Gobierno, municipios, 
gremios, privados, y por supuesto en los medios de co-
municación.  

Si las imágenes del fuego destruyendo espacios de 
monocultivos y campos de cosecha rebasaron los noti-
cieros en los últimos días, eso poco a poco ha ido perdien-
do algo de fuerza. No totalmente, pero sí en algún grado. 

Es que en pocas horas el giro de la tragedia se trasla-
dó a las luces, colores, pirotécnia y alfombra roja del Fes-
tival de Viña. Un evento de tintes internacionales, que 
al final de cuentas, logra ubicar a nuestro país ante los 
ojos del mundo por medio de la cultura del espectácu-
lo y todo lo que eso significa: peinados perfectos, bailes 
totalmente sincronizados y artistas de alto reconoci-
miento en distintos públicos e incluso con distintos 
años de trayectoria. Ante aquello nada malo. 

Lo que sí es preocupante es que el Festival termine aca-

Festival o emergencia:  
prioridades en la agenda

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Despertó el monstruo 
 
Señora Directora: 

Todos quienes ven (o intentan ver) el 
Festival de Viña por TV, lo agradecen. 
Al fin se  sintieron representados, el 
monstruo volvía en gloria y majestad 
(tampoco hay que ponerle mucho), di-
gamos que solo despertó el monstruo, 
para colocar las cosas en su lugar. 

Porque nadie pide que el monstruo 
haga “pebre” a todos quienes se suben 
al escenario de la Quinta Vergara. 
Pero, al menos, que se haga respetar, 
ante el uso de “Playback” de pseudo- 
cantantes, de sufridas e insostenibles 
rutinas de cuentacuentos, etcétera, y 
lo más importante, exigir su derecho 
exclusivo,  de decidir quién se gana las 
gaviotas y quién no. Raya para la suma, 
solo la presencia de un monstruo muy 
vivo y exigente, hará pensar más de 
dos veces a quienes pretendan subirse 
al escenario de la Quinta Vergara, y así 
“sin querer queriendo”, los producto-
res traerán solo “sandías caladas”. 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Revisar estrategias 
   
Señora Directora: 

700 metros existen entre el semáforo 
frente al Museo de Historia Natural, en 

la plaza Acevedo de Concepción, y el 
semáforo en la esquina de General No-
voa y Tegualda. En medio de ambos, 
una vía casi recta que muchos conduc-
tores de todo tipo de vehículos ven 
como una oportunidad para probar la 
velocidad de sus máquinas, muy por 
sobre los 50 km/h permitidos, como si 
estuvieran participando de la Fórmula 
Uno. También, de por medio estamos 
las y los vecinos que habitamos el fami-
liar sector de Collao, lleno de niños, ni-
ñas y tercera edad. Todas y todos debe-
mos, diariamente, revisar estrategias 
que nos permitan cruzar la transitada 
vía sin perder la vida en el intento. 

Por ahora no han existido acciden-
tes mayores, pero es de esperar que ca-
rabineros o autoridades municipales 
no esperen a que ocurra una fatalidad 
para comenzar a fiscalizar o tomar me-
didas para regular a estos conductores 
con pies de plomo. Muchas gracias. 
 
Fernando Venegas Traba 
 
Informalidad Laboral 
 
Señora Directora: 

La dramática dimensión de la infor-
malidad laboral fue identificada en el 
informe del Observatorio Laboral Bio-
bío del Sence, relevado a inicios de se-
mana por un artículo de Diario Con-

cepción. Allí destaca que a nivel regio-
nal el grupo ocupacional con mayor 
informalidad es el silvoagropecuario y 
pesca, que alcanza un preocupante 
70,7%. Conviene complementar el 
análisis con un adecuado desglose de 
las actividades que componen el sec-
tor pesquero. Dentro de él, se agrupa a 
operación artesanal e industrial, que, 
pese a ser complementarias, presen-
tan importantes diferencias en su ges-
tión. Puntualmente, la totalidad de las 
6 mil 500 personas que trabajan en la 
Pesca Industrial del Biobío tienen sus 
derechos laborales debidamente pro-
tegidos, mediante contratos de traba-
jo y coberturas en seguridad ocupa-
cional, entre otras. El empleo en la pes-
ca industrial es temporal, debido a la 
operación de capturas de las distintas 
pesquerías, pero no informal. Esa con-
dición se observa en la pesca artesanal 
y esperamos que sea corregida por la 
nueva Ley de Pesca que regulará al 
sector. Resulta urgente revertir los 
efectos sociales a largo plazo que gene-
ra la existencia del denominado con-
trato a la parte, figura al margen del 
Código del Trabajo que no cautela los 
derechos laborales y previsionales de 
miles de personas que se desempeñan 
en la pesca artesanal.  
 
Verónica Ceballos Barrón- Asipes

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

parando la total atención y protagonismo de la agenda. 
Es que hay que recordar y tener total certeza que la 

emergencia continúa en la zona centro-sur del país. Un 
contexto donde las consecuencias ya son gigantes y 
donde a este paso el fuego seguirá afectando la cotidia-
nidad de las comunidades. 

No hay que dejar a un lado, por ejemplo, que solo en 
la Región del Biobío durante toda la temporada se con-
tabilizaban 205 mil 834 hectáreas consumidas. 

A eso hay que sumar las cientos de casas y galpones 
detruidos, miles de cabezas de ganado afectadas, el es-
tado de la calidad del aire y sus consecuencias todavía 
vigentes en enfermedades respiratorias, etc. 

A que se quiere llegar con todo esto: que una vez que ter-
mine el Festival de forma inmediata sus efectos se deten-
drán ahí. No así con los incendios, donde el dolor de las víc-
timas y las tareas de reconstrucción serán de largo plazo.   

Por eso es importante que las luces del Festival no ter-
minen tapando una emergencia que duele mucho.

Una vez que termine el Festival de 

forma inmediata sus efectos se 

detendrán ahí. No así con los 

incendios, donde el dolor de las 

víctimas y las tareas de 

reconstrucción serán de largo plazo. 

¡
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“Se lo dijimos a las 
autoridades que ya no están 
y a las actuales, aún hay 
deudas con la comuna”. 
Ivonne Rivas, alcaldesa de Tomé. 

“No se requiere un día para 
conmemorar, sino un 
aprendizaje, y una planificación 
y educación constante”. Henry 
Campos, alcalde de Talcahuano.

En algunas comunas 
como Tomé, Talcahuano 
y Concepción aún 
quedan vestigios del 
27/F.

Sin actos oficiales se vislumbra 
conmemoración del 27/F 

ESTE LUNES SE CUMPLEN 13 AÑOS DEL TERREMOTO Y TSUNAMI

Sin actos oficiales, al menos has-
ta ayer, se vislumbra una nueva con-
memoración del terremoto y tsuna-
mis que azotó la costa de Chile el 27 
de febrero de 2010. 

Este año, cuando se cumplen 13 
años de uno de los terremotos más 
grandes de la historia de la huma-
nidad, muchos de los territorios 
que fueron afectados en aquella 
oportunidad, hoy se ven enfrenta-
dos a otra emergencia: la de los in-
cendios forestales.  

Desde la Delegación Presidencial 
no confirmaron ni descartaron al-
gún acto oficial para ese día, pues 
los esfuerzos y los ojos están pues-
tos en lo que ocurre en el sector 
Santa Ana, en Coronel. En ese sen-
tido, lo que ocurra de aquí a maña-
na será clave, para delinear agenda. 

Donde ya confirmaron que no 
habrán actividades es en las comu-
nas de Tomé y Talcahuano. 

“No descartamos, al menos, una 
misa en memoria de quienes falle-
cieron en Dichato. Pero realizar un 
acto oficial en estos momentos es 
complejo, porque los incendios nos 
han tenido operativos en un 100%. 
Hoy (ayer) nomás tenemos que la-
mentar la aparición de otro foco en 
el sector Rinco”, explicó la alcalde-
sa de Tomé, Ivonne Rivas. 

“Lo que hemos entendido, desde 
el punto de vista de gestión de ries-
gos y desastres, es que no se re-
quiere un día para conmemorar, 
sino un aprendizaje, y una planifi-
cación y educación constante”, ex-
plicó el alcalde de Talcahuano, 
Henry Campos. 

El jefe comunal porteño ahondó 
en lo anterior y sostuvo que desde 
el municipio se han hecho esfuerzos 
de comunicación y enseñanza a tra-
vés de los colegios municipales y 
las Juntas de Vecinos. 

“El 27/F marcó a una genera-
ción, pero no puede transformar-
se en un día de conmemoración, 
considerando los diversos facto-
res de riesgo que tenemos como 
ciudad, desde un terremoto o tsu-
nami, como ocurrió el 2010; o un 
tornado como lo vivimos el 2019; o 
un incendio forestal, como tuvi-
mos hace unos días. Es importan-
te mantener el recuerdo todo los 
días, que estamos expuestos”, en-
fatizó Campos. 

 
Las deudas  

Han pasado casi 13 años desde la 
tragedia y lo peor es que aún hay te-
mas pendientes. Lo más evidente 
pareciera ser el Puente Bicentena-
rio o Patricio Aylwin, que si bien ya 

Villarrica, que si bien cuenta con re-
cursos aprobados del Gobierno Re-
gional, vía Fndr, requiere de una ac-
tualización de recursos, puesto que 
el proyecto fue aprobado antes de la 
pandemia. También se requerirá de 
expropiaciones de terreno.

 FOTO: ARCHIVO / DICHATO AL DÍA

Concentrados en la emergencia que han generado los incendios forestales, desde el 
gobierno y los municipios coincidieron que no haya nada planificada para este 
lunes. No obstante, desde la tragedia, aún hay temas pendientes.

tiene conexión entre San Pedro de 
la Paz y la Concepción, aún resta se 
concluya parte de la obra para que 
enlace con Avenida Chacabuco. 

Otros vestigios del terremoto 
son, por ejemplo, en antiguo edifi-
cio de Contraloría, en Concepción, 
o el Mercado de Talcahuano. De 
hecho, sin ir más lejos, en su recien-
te visita a la localidad de Punta La-

vapié, en Arauco, el propio Presi-
dente Gabriel Boric recordó que 
en la citada comuna aún existen 
escuelas modulares que fueron ins-
taladas justamente después del te-
rremoto de 2010. 

Y no solo en Arauco. La misma al-
caldesa de Tomé recordó que tres 
escuelas que fueron destruidas por 
el terremoto, Cocholgüe, Mariano 

Egaña y Carlos Mahns, son modu-
lares y “han acabado su vida útil”. 

“En alguna oportunidad se dijo 
que la reconstrucción había con-
cluido. Se los dijimos a la autorida-
des que ya no están y también a las 
actuales, aún hay deudas con la co-
muna”, sostuvo Rivas. 

Otro emblemático caso en Tomé 
es el puente que una Dichato con 

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA TRAGEDIA, tal como lo manifestó el alcalde de Talcahuano, marcó un importante generación de chilenos y chilenas.
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a la cabeza de la 
Delegación Provincial 
cumple Humberto Toro.

meses
10

es el concepto que 
adoptó el Gobierno 
para describir recursos 
inyectados en Arauco.

Inversión 
habilitante

DELEGACIÓN PRESIDENCIAL PROVINCIAL CONFIRMÓ POSITIVO ÍNDICE

Durante el 2023, la provin-
cia de Arauco no registra he-
chos de violencia rural. 

Así lo confirmó el delegado 
presidencial en la zona, Hum-
berto Toro, quien destacó el 
trabajo que desarrolla el go-
bierno y las municipalidades 
en la provincia, para lograr 
disminuir los ataques incen-
diarios en los últimos meses.  

En ese contexto, Toro des-
cartó calificar bajo el mismo 
prisma a la quema de una ca-
seta de una empresa fores-
tal, el 3 de enero pasado, de-
bido a que “lo que se quemó 
ahí fue una caseta abandona-
da y no tiene que ver con un 
ataque incendiario, sino más 
bien con rencillas internas 
de un grupo, que se apropian 
de una mensaje. No quedó 
como atentado, desde el pun-
to de vista de la investiga-
ción”, dijo. 

 
Causas 

El delegado presidencial 
explicó que la disminución 
de hechos violentos, desde el 
comienzo de año y hasta hoy, 
ha generado el fortalecimien-
to de la actividad turística y 
también recreativa.  

“Se han realizado celebra-
ciones en Cañete, la semana 
de la frutilla y de la música en 
Contulmo, Quidico también 
ha realizado actividades. Ha 
sido, hasta el momento, un 
optimista comienzo de año, 
desde el punto de vista de la 
paz que es la que andamos 
todas la organizaciones y en-
tidades que estamos en el te-
rritorio”, destacó. 

Sobre las causas de la dis-
minución, la misma autori-
dad provincial destacó que 
son varios factores. 

Lo primero, señaló Hum-
berto Toro ha sido la “necesi-
dad de recuperar la paz” en la 
zona sur del Biobío. 

A partir de ese objetivo, 
destacó que surgieron las ta-
reas requeridas para lograr 
el fin descrito. 

“La inversión pública, fue 
uno. Cómo fortalecíamos 
desde el punto de vista de los 
proyectos a los municipios. 
De tal manera que estos pu-
dieran dar respuesta concre-
ta a las demandas ciudada-
nas, porque en la medida que 
van respondiendo a necesi-
dad y requerimientos, tanto 
de comunidades mapuches o 
rurales, también se va gene-
rando un optimismo de que 
el desarrollo está llegando”, 
añadió Toro. 

Arauco no registra hechos de 
violencia rural durante 2023

Bajo ese escenario, explicó, 
se van generando liderazgos 
positivos y espacio de con-
versación en paz. 

“Trabajamos muy fuerte 
con la iniciativa del desarro-
llo económico productivo de 
la zona y, a través de eso, la in-
versión habilitante. Todo lo 
que permitiera sostener este 
propósito. Esa inversión habi-
litante se hizo a través de los 
municipios”, detalló. 

 
Seguridad   

Lo segundo, mencionó el 
mismo delegado presidencial 
provincial, ha sido el factor 
seguridad. 

“Teníamos las rutas coop-
tadas por la violencia y lo que 

trabajo el estado de excep-
ción fue nuevamente habili-
tar para la ciudadanía y los 
que visitantes pudieran tran-
sitar de manera tranquila. Así 
como también insumos. Ese 
objetivo también lo logra-
mos, redujimos que las rutas 
fueran peligrosas”, destacó. 

En ese sentido, Humberto 
Toro agregó el concepto de 
seguridad pública, también 
como un eje habilitante. 

En tercer lugar, Toro plan-
teó que el desafío ha sido re-
cuperar la vocación produc-
tiva del territorio. 

“Volver a reiniciar el turis-
mo, volver a desarrollar el 
sector agroalimentario y la 
pesca artesanal.  El objetivo 
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Delegado presidencial, Humberto Toro, aseguró que quema de una caseta en Lebu,  
a principios de enero, fue por rencillas internas y descartó que se vincule a atentados.

es que todos ellos fueran nue-
vamente los centros de de-
sarrollo endógenos del terri-
torio”, cerró.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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MINUTA EXTRACTO CITACIÓN 
AUDIENCIA DE PARIENTES 

Primer Juzgado Civil Concepción, causa V-493-
2022. Por resolución de fecha 17 de febrero de 
2023, en autos sobre interdicción por demencia 
y nombramiento de curador, se cita a audiencia 
de parientes de doña  MARÍA NATIVIDAD OLIVA 
OLIVA, C.I. 3.720.931-7, para el día 09 de marzo 
de 2023 a las 10:30 horas, la que se efectuará a 
través de la plataforma “Zoom” en el ID 4234288261 
(https:// zoom.us/j/43234288261)
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“A la fecha llevamos 
cerca de $42 millones 
invertidos en la 
emergencia”. Jorge Roa, 
alcalde de Florida.

“Aproximadamente  
$200 millones más $50 
millones del anterior 
incendio”. Ana Albornoz, 
alcaldesa de Santa Juana.

“Hicimos una 
modificación 
presupuestaria de  
$30 millones”. Carlos 
Toloza, alcalde de Nacimiento.

ESPERAN TENER MAYOR INFORMACIÓN  

La mayoría de los alcaldes de mu-
nicipios afectados por los incen-
dios forestales han oficiado a la Sub-
secretaría de Desarrollo Regional 
(Subdere) para averiguar cómo re-
cuperarán los gastos en que han de-
bido incurrir para enfrentar la emer-
gencia que ha dañado fuertemente 
a sus comunas. 

Aseguran conocer los anuncios 
que se han hecho desde el Gobier-
no, en particular  sobre la reinte-
gración de estos dineros, pero es-
peran saber pronto el mecanismo 
de devolución para poder conti-
nuar con la administración de esta 
crisis y, en paralelo, con su funcio-
namiento habitual.  

El alcalde de Florida, Jorge Roa, 
manifestó que “la emergencia nos 
ha generado gastos, pero que en el 
fondo son inversiones porque esta-
mos invirtiendo en nuestra gente. 
Si cuantificamos esos gastos, a la 
fecha llevamos cerca de $42 mi-
llones invertidos en la emergen-
cia, porque a contar de los prime-
ros días de emergencia empeza-
mos a comprar cosas”.  

Alcaldes cuantifican 
gastos que han tenido 
por los incendios

El jefe comunal de Florida seña-
ló que ya levantaron esta informa-
ción y la enviaron a la Subdere. 
“Ellos están estudiando la posibili-
dad de devolvernos, no sé si la tota-
lidad o una parte de lo que nosotros 
hemos invertido por la emergen-
cia”, aseguró. 

La alcaldesa de Santa Juana, Ana 
Albornoz, señaló que “aproximada-
mente tenemos calculado $200 mi-
llones más $50 millones del ante-
rior incendio”.  

“Pero el Gobierno ha escuchado. 
Enviamos un oficio a la Subdere y al 
subsecretario Nicolás Cataldo. Y el 

ministro de Hacienda dijo que iba a 
ayudar a los municipios, ya hay una 
respuesta y nos sentimos escucha-
dos”, afirmó la alcaldesa Albornoz.  

Agregó que “estamos con los co-
legas organizados sobre esto, ha-
ciendo nuestro planteamiento. Es-
tamos citando de Santa Juana a los 
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Desde 30 a 250 millones de pesos por comuna, son las cifras 
que indican los jefes comunales que han debido destinar de 
su presupuesto a la respuesta por la emergencia. 

colegas a una mesa para una reu-
nión, en conjunto debemos organi-
zarnos y sacar una petición concre-
ta en un acta. No los he llamado a to-
dos, pero todos los que me han 
contestado están absolutamente 
de acuerdo conmigo, esto no tiene 
que ver con ideologías. Estamos to-
dos preocupados en la Región del 
Biobío, la gente no vive normalmen-
te muchos han perdido su fuente la-
boral. Estamos todos preocupados 
y alineado en un sólo sentido”.  

El alcalde de Nacimiento, Carlos 
Toloza, indicó que como munici-
pio han gastado mucho. “Si viene 
otra problemática, no vamos a 
dar abasto. Nos dicen que se van 
a devolver los gastos. Nosotros 
hicimos una modificación presu-
puestaria de $30 millones. Las 
150 casas de emergencia hay que 
instalarle fosa séptica y vamos a 
tener que arrendar más camiones 
para el agua, contratar más gen-
te”, detalló.  

“A mí me gustaría que nos reu-
namos con todos los alcaldes, las 
trece comunas que estamos afec-
tadas”, estableció Toloza en la mis-
ma línea que la alcaldesa de San-
ta Juana. 

Elizabeth Maricán, alcaldesa de 
Arauco, sostuvo que “me llamaron 
de la Subdere para una reunión vía 
zoom con la ministra Tohá y el mi-
nistro Marcel, el viernes. Medida 
que agradecemos, porque la muni-
cipalidades administramos pobre-
za, y necesitábamos sacar aquellos 
recursos por la urgencia del mo-
mento, era prioridad y necesitába-
mos invertir los recursos. La muni-
cipalidad tienen gastos sobre los 
$150 millones por la emergencia. 
Agradezco que se haya escuchado 
la solicitud”.  

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ha debido gastar la 
Municipalidad de Santa 
Juana en los diversos ítemes 
que implica la emergencia. 

millones 
$250

como impulso necesario para 
salir de esta crisis, aseguran 
que deberían generar una 
mesa de trabajo.

Alcaldes apuntan 
a la asociatividad

COMPRAS Y CONTRATACIÓN de personal son algunos de los gastos que han debido hacer para dar respuesta a la población.
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han sido afectadas, a la 
fecha, producto de los 
incendios forestales que han 
azotado a la Región.

mil hectáreas
199

Permitirán que equipos de 
emergencia puedan 
disponer de terrenos y 
bienes privados para 
contrarrestar el avance de 
los incendios.

Bandos  
N°17 y N°18

Subdere Nicolás Cataldo asume como 
nuevo ministro de enlace en Biobío

EQUIPOS DE EMERGENCIA PODRÁN ACCIONAR EN TERRENOS PRIVADOS EN VIRTUD DE LOS BANDOS N°17 Y N°18

Tras la salida del ministro de Vi-
vienda y Urbanismo, Carlos Montes, 
como ministro de enlace, asumirá 
hoy en el cargo el subsecretario de 
Desarrollo Regional y Administra-
tivo (subdere), Nicolás Cataldo. El 
subdere será presentado oficial-
mente hoy al mediodía. 

Además, en relación a la presen-
cia de autoridades nacionales en la 
zona, la delegada presidencial, Da-
niela Dresdner, comentó que ac-
tualmente “tenemos la visita del 
ministro de Educación, ministro de 
Agricultura y la ministra de Cultu-
ra con distintas actividades que se 
estarán realizando en los distintos 
territorios”, afectados por la emer-
gencia. 

 
Balance incendios 

Hay 16 incendios en combate y 25 
ya fueron controlados, los cuales, 
hasta ahora, dejan un total de 199 
mil hectáreas consumidas. 

Entre los incendios más comple-
jos, se encuentra el que está en Alto 
Biobío y el incendio “Santa Ana” 
que afecta actualmente a Coronel. 

Al respecto, la delegada presiden-
cial, Daniela Dresdner, recalcó que 
“un incendio que nos complica bas-
tante, por su dificultad de combatir-
lo, es el que está en Alto Biobío. No 
tiene peligro para viviendas, pero ha 
ido llegando a la cima de la monta-
ña donde hay árboles nativos. Pen-
samos que podemos tardar un 
tiempo en poder controlarlo”. 

En relación al incendio que avan-

Delegada presidencial, Daniela Dresdner: “Seguimos trabajando en los incendios en dos frentes: en 
poder controlar distintos incendios que todavía tenemos con gran intensidad, pero también estamos 
avanzando en los temas de ayuda temprana y de reconstrucción”.
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tenecientes a Carabineros, PDI, 
Fuerzas Armadas y del Ministerio 
de Obras Públicas (MOP), que están 
realizando tareas de apoyo. 

El director regional de Conaf, Ro-
drigo Jara, comentó en relación al 
incendio Santa Ana que “nuestros 
equipos de análisis están evaluan-
do la condición del incendio. Los re-
sultados de los últimos dos días han 
permitido concluir que se encuen-
tra muy influenciado por las co-
rrientes de aire que bajan por el río 
Biobío en las noches”. 

En el último balance del Comité 
para la Gestión de Riesgo y Desastres 
(Cogrid), también se mencionó el 
incendio que afectó al cerro La U en 
Talcahuano, el martes. El siniestro, 
que fue controlado durante la noche, 
dejó cuatro bomberos heridos: dos 

con quemaduras leves y dos con in-
toxicación por monóxido de carbo-
no. Actualmente están siendo aten-
didos en el Hospital Las Higueras. 

En viviendas destruidas se conta-
bilizan 1.440. Y sobre las viviendas 
de emergencia, la delegada Danie-
la Dresdner confirmó que hay 41 
de ellas ya instaladas en diferentes 
comunas y tras conversación con 
los proveedores de dichos inmue-
bles, se espera la producción de 50 
viviendas diarias.  

Durante esta semana comenzará, 
además, la entrega del segundo bono 
de recuperación para las familias 
damnificadas. Se espera que el bono 
llegue a 1.196 familias de la Región. 

 
Bandos 17 y 18 
Luego de la serie de obstáculos 

que ha tenido el personal de emer-
gencia al momento de combatir los 
incendios por parte de particulares, 
el jefe de la Defensa Nacional ( Jede-
na), contraalmirante Jorge Keitel, 
dispuso en los bandos 17 y 18, atri-
buciones para que personal en com-
bate pueda disponer de terrenos y 
maquinarias de privados, y tomar 
así las medidas que estimen conve-
nientes según el contexto.

MÁS DE 1600 
EFECTIVOS están 
desplegados en la 
Región.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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¿Nuevos proveedores para Viviendas de Emergencia?

El martes se entregaron las primeras viviendas de 
emergencia en Tomé, una de las comunas que ha levan-
tado la voz por la falta de celeridad en el proceso. La alcal-
desa Ivonne Rivas, junto con agradecer ese paso, insis-
tió en que se debe acelerar la entrega, entendiendo que 
el funcionamiento del Estado es lento. 

En este contexto, dijo que es importante que las auto-
ridades del gobierno central, quienes toman las deci-
siones, están en terreno para que se percaten de lo que 
ocurre. Ejemplificó lo anterior, justamente, con la entre-

ga de viviendas de emergencias (que ella llama media-
guas mejoradas) y la cantidad de oferentes que existen, 
cuatro en total, tres de ellos de la Región Metropolita-
na. Rivas dijo que pudo conversar con el ministro de 
Vivienda, Carlos Montes, antes de su retorno a Santia-
go, y se abrió la posibilidad de ampliar el número de ofe-
rentes incluyendo un empresario de la zona, dispues-
to a colaborar en la entrega de viviendas industrializa-
das. “No podemos esperar a que lleguen las lluvias 
para apurar el entrega de viviendas”, dijo Rivas. 

za por el territorio coronelino, afir-
mó que la “preocupación sigue con-
centrada en Santa Ana, sobre todo 
por su aproximación a los centros 
urbanos de Coronel y San Pedro de 
la Paz. Se están desplegando la ma-

yoría de las fuerzas en poder traba-
jar en ese incendio”. 

En ese sentido, son 46 las aerona-
ves que trabajan en la Región, tres 
mil brigadistas nacionales y extran-
jeros, y más de 1.600 efectivos per-
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es una opción, pero no se 
puede instalar en cualquier 
parte, el lugar debe cumplir 
con algunas condiciones. 

La vivienda 
industrializada 

Actualmente hay dos que se 
pueden levantar sin permiso 
y sin recepción, pero serían 
adecuadas para el área 
urbana no rural. Hay cuatro 
rurales y el mismo número 
en urbanas que están en 
proceso de certificación. 

Viviendas 
certificadas 

Los incendios forestales, que des-
de el 2 de febrero han arrasado con 
199 mil hectáreas y dejaron mil 440 
viviendas con diverso nivel de afec-
tación, imponen una ardua tarea a 
la Seremi de Vivienda y Urbanismo, 
cartera que a nivel local deberá do-
tar a las familias damnificadas de 
una vivienda definitiva, que se adap-
te a sus necesidades, que cumpla 
con las características y normas 
apropiadas para instalarlas, prin-
cipalmente, en el área rural.  

La seremi del ramo, Claudia To-
ledo, aseguró que el catastro es la 
primera gran tarea que deben cum-
plir. Lo califica como básico y vital 
para dimensionar la situación. “Hay 
diverso nivel de afectación, tene-
mos que seguir catastrando y ver la 
condición de las familias. La Fibe 
(Ficha Básica de Emergencia) entre-
ga información sobre el dueño de un 
terreno o vivienda con algún grado 
de afectación, ya sea leve, modera-
do o mayor.  

“Nosotros agarramos la Fibe y va-
mos a terreno a revisar. Ese desplie-
gue lo estamos haciendo desde el 6 
de febrero y no ha sido menor. To-
davía hay incendios activos, un po-
quito más controlado podríamos 
decir, en algunos casos contenidos, 
lo que nos ha permitido desplegar-
nos con más seguridad para los fun-
cionarios. Para realizar el catastro 
hemos tenido ayuda de municipios, 
más que nada con vehículos, para 
poder trasladar a los profesionales 
a zonas rurales que no son de sim-
ple llegada”. 

Actualmente, dijo, cuentan con 
un 80% de las fichas de su cartera 
(llamadas ficha 2) realizadas en base 
al total de las Fibe que indican afec-
tación de viviendas. “En paralelo, al 
ir a terreno, no sólo se completa el 
catastro, sino que se van recogiendo 
las ideas que surgen de la autorida-
des locales, los alcaldes, y las fami-
lias que expresan su sentir sobre el 
proceso y todo lo que se viene”. 

- ¿Cuál es el plan de recons-
trucción? 

- Hoy, afortunadamente, tenemos 
por el plan de emergencia habita-
cional una serie de herramientas 
que se han ido fortaleciendo con 
este proceso como la construcción 
industrializada, que tiene la gracia 
de ser más rápida, pero que no es lle-
gar e instalar la vivienda en cual-
quier parte. El industrializado es 
un proceso de mucha precisión que 
se hace en fábrica y que puede ser 
modular o panelizado. Modular sig-
nifica que uno puede llevar la casa 
completa a algún lugar y paneliza-
do que se llevan las partes y se ins-
talan en un lugar. Para eso debe-
mos ver cómo llegar a esos lugares 
y qué obras civiles requiere. Es una 
de las líneas más probables que va-
mos a desarrollar. 

Modelos de casas que ya están certificados por el Minvu, 
otros desarrolladas por municipios, así como las 
industrializadas están siendo analizadas. Familias 
definirán cuál es la más adecuada para ellos. 

-¿Hay avances en el proceso? 
- Tenemos dos viviendas certifica-

das por la división técnica del Minis-
terio de Vivienda y Urbanismo, eso 
significa que uno puede llegar y to-
mar esa vivienda y construirla en el 
lugar sin permiso y sin recepción. Es-
tas viviendas son de dos pisos, de 50 
metros cuadrados, que podrían am-
pliarse en el primer piso, por ejem-
plo, para personas en situación de 
discapacidad o adultos mayores, 
pero esa vivienda aplica fundamen-
talmente para sectores urbanos.  

- ¿Y para los rurales?  
- En este momento no tenemos 

una vivienda certificada rural, pero 
sí hay cuatro viviendas rurales que 
están en proceso de certificación, 
así como otras cuatro urbanas, ade-
más de las dos que ya están certifi-
cadas.  

-¿Están trabajando con Pata-
gual Home y E2E para ello? 

- No necesariamente, pueden ser 
otras empresas industrializadoras 
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estudiar otro que tiene la municipa-
lidad de Tomé. 

- ¿Y la autoconstrucción? 
- Nos ha salido harto tema en la 

autoconstrucción asistida, que no 
es que la gente construya sola, sino 
que para cumplir con los permisos, 
recepciones y norma necesitan ase-
soría. Se podría desarrollar en Na-
cimiento (...) Ahora voy para allá 
para ver la posibilidad de un piloto 
en una 20 viviendas.  

- ¿Por qué sólo 20 viviendas? 
- Encontramos que eso es razona-

ble para que el municipio haga el se-
guimiento, puede ser que otros mu-
nicipios no lo puedan hacer por-
que no tienen la capacidad o la 
tienen para muchos menos. Lo que 
vamos a hacer es dejar una batería 
de posibilidades, analizando con 
los municipios cuáles son las líneas 
que van a ir desarrollando. Tenemos 
una línea general y otras particula-
ridades que se van a trabajar de-
pendiendo del territorio. Estuvimos 
cinco horas trabajando con el mu-
nicipio de Santa Juana en varios te-
mas, proponiendo ideas y ellos pro-
pusieron su vivienda tipo que aho-
ra vamos a estudiar. Estamos 
recibiendo modelos de viviendas 
tipo de entidades patrocinantes y de 
empresas constructoras. Las vamos 
a estudiar y las que sean adecuadas 
se pondrán a disposición de las fa-
milias, que son las que van a elegir 
cuál se adapta mejor a su realidad. 

- ¿Hay plazos para las viviendas 
definitivas?  

- El plazo es mayor, el ministro 
(Carlos Montes) dijo que lo ideal es 
alcanzar a las viviendas de emer-
gencia. Estamos trabajando de ca-
beza para ver si podemos, por lo 
menos, dar algunas señales y empe-
zar con algunos grupos eventual-
mente. Por eso tenemos que desa-
rrollar rápidamente nuestro catas-
tro para ir viendo las personas que 
podrían ser objeto de estos subsi-
dios, del proceso de reconstrucción, 
viendo la situación de las familias. 
Para nosotros debe ser lo más rápi-
do posible. Nadie quiere que las fa-
milias lo pasen mal, sobre todo, des-
pués de esta catástrofe. 

- ¿Existe algún presupuesto de-
finido para la reconstrucción? 

- No le puedo dar una cifra ni ase-
gurar porque hay varias herramien-
tas que estamos usando, hay un fon-
do de reconstrucción que es públi-
co privado, donde hay un directorio 
presidido por Paulina Saball y el Mi-
nisterio de Vivienda forma parte de 
ese directorio, así que aún no pue-
de decir un monto específico. 

Además en paralelo estamos tra-
bajando en un plan de emergencia 
habitacional que debemos desarro-
llar, a lo que se le suma las viviendas 
afectadas por los incendios.

que nos presenten viviendas. No es-
tamos limitados a ellas dos. Lo que 
pasa es que ellos ya tienen una vi-
vienda certificada, cumplieron un 
proceso y tienen la experiencia para 
hacerlo.  

- ¿Hay otras posibilidades? 
- Tenemos las viviendas tipo, que 

no necesariamente son industriali-
zadas, pero en algunos casos fueron 
aprobadas por el Serviu, o se les 
puede aplicar un proceso simplifi-
cado de permiso y recepción, hacer 
una certificación de nuestra divi-
sión técnica. Así que también esta-
mos trabajando en esa línea y lo po-
dríamos aplicar para el proceso de 
reconstrucción y ahí tenemos una 
batería de proyectos rurales.  

- ¿Quiénes lo hacen?  
- Son empresas que hicieron pro-

yectos anteriormente, incluso las 
EGR, Entidades de Gestión Rural, o 
los mismo municipios. Por ejem-
plo, estamos estudiando un diseño 
de Santa Juana y ayer empezamos a 

Ximena Valenzuela/Jorge Enríquez 
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“Tenemos una batería 
de posibilidades para 
avanzar en la 
vivienda definitiva” 

CLAUDIA TOLEDO, SEREMI DE VIVIENDA Y URBANISMO:
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La CGE reporta un aumento 
de robo de tendido eléctrico 
a lo largo del país.

Más de 854 robos 
registran en 2022 

14
establecimientos 
educacionales resultaron 
con pérdida total en la 
Región producto de los 
incendios.  

MINISTRO DE EDUCACIÓN, MARCO ANTONIO ÁVILA, EN BIOBÍO:

El ministro de Educación, Marco 
Antonio Ávila, se encuentra en la Re-
gión para supervisar y coordinar 
los trabajos por la reconstrucción 
de los establecimientos educacio-
nales afectados por los incendios y 
para evaluar el inicio de clases en el 
marco del plan de contingencia vial 
que mantiene a los puentes sobre el 
río Biobío con restricción vehicular. 

El secretario de Estado señaló 
que analizarán especialmente la si-
tuación de los estudiantes de San 
Pedro de la Paz y Coronel. “Venimos 
a diez días del inicio del año escolar 
a resolver las problemáticas. Nues-
tra idea es que todos los estudian-
tes partan, igual que el resto del 
país, el 3 de marzo. Pero sabemos 
que necesitaremos ciertas condi-
ciones de flexibilidad, ya que estu-
diantes de San Pedro de la Paz y 
Coronel, cuando concurran al ser-
vicio educativo en Concepción, ten-
drán dificultades para el traslado”. 

Ávila apuntó que “estamos revi-
sando las condiciones de infraes-
tructura que presentan estas solu-
ciones iniciales de reubicación y nos 
vamos desplegar en esos territorios 
porque vamos a entregar los útiles 
escolares para los estudiantes, pero 
además nos parece importante ver 
cual va a ser el camino de acción 
para la infraestructura definitiva”.  

El ministro de Educación indicó 
que “nos parece fundamental estar 
en los territorios, la emergencia aún 
se mantiene y las familias necesitan 
certeza”. Agregó que esta visita tie-
ne contemplada la llegada a Arau-

“Nuestra idea es que todos los 
estudiantes partan el 3 de marzo” 
El secretario de Estado está en la zona para analizar la reconstrucción de escuelas 
destruidas por los incendios y el plan de contingencia vial.

co y a Santa Juana. 
En cuanto a los avances de la re-

construcción, el ministró dijo que 
“hay reubicación de estudiantes y 
eso nos permite tener plazo para le-
vantar el proyecto definitivo, el pro-
yecto arquitectónico, mecánica de 
suelo, y reconstrucción que podría 
llevar al rededor de dos años. Si la in-
fraestructura de ubicación nos per-
mite estar esos dos años, en otros 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

espacios, probablemente es necesa-
ria la solución modular que requie-
ren obras civiles menores”. 

En Santa Juana se va a usar el in-
ternado de Colico Alto, en Punta 
Lavapié, está la solución transitoria 
de una iglesia y una sede social, de-
talló el ministro.

La Compañía General de Elec-
tricidad, señaló que el año pasa-
do se registraron 854 eventos de 
robo de conductor eléctrico en la 
zona de concesión de CGE, lo que 
implicaron la sustracción de 170 
kilómetros lineales de cable y pér-
didas millonarias para la compa-
ñía eléctrica.  

Si bien este es un delito que está 
extendido por todo el territorio 
donde opera CGE, las zonas que 

CGE denuncia aumento de robo de cables
de metros de cable robado- son la 
región de Coquimbo, con más de 65 
mil metros de cable sustraído en los 
últimos 12 meses; de O’Higgins con 
46.400 metros de cable robado; Ari-
ca-Parinacota y Tarapacá con 
25.700 metros de cable de cobre ro-
bado; Atacama (9.700 metros roba-
dos) y Biobío (3.500 metros roba-
dos), Maule (14.300 metros de ca-
ble) y la región Metropolitana, con 
2.200 metros de cable robado.

 FOTO: CGE

3.500 METROS de 
cable de cobre 
robado registró  
la Región  
del Biobío.

registran un mayor número de in-
cidentes -medido por la cantidad 

Realizan encuentro 
provincial de  
residencias de 
Mejor Niñez  

 FOTO: MEJOR NIÑEZ

Un encuentro de niños, niñas 
y adolescentes que son parte de 
la red de residencias de orga-
nismos colaboradores del Servi-
cio de Protección Especializada 
a la Niñez y la Adolescencia-
Mejor Niñez, se realizó en de-
pendencias de la Delegación 
Presidencial Provincial Biobío. 
La jornada se inserta dentro de 
los lineamientos de trabajo del 
servicio, que busca garantizar el 
protagonismo de niños, niñas, 
adolescentes, jóvenes y familias 
de la red de protección especia-
lizada, a través de la generación 
de mecanismos permanentes y 
efectivos de participación. 

Esta actividad se alinea a la 
Ley 21.302; que crea la nueva ins-
titucionalidad del Servicio  Na-
cional de  Protección  Especiali-
zada a la Niñez y Adolescencia, 
donde establece, en su artículo 6, 
referido las funciones del Servi-
cio, el generar procedimientos 
idóneos, destinados a recabar 
periódicamente la opinión de los 
niños, niñas y adolescentes suje-
tos de atención del Servicio y de 
sus familias o de quienes los ten-
gan legalmente a su cuidado, los 
que deberán ajustarse a las par-
ticularidades propias de las eta-
pas de desarrollo de los niños, ni-
ñas y adolescentes.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL MINISTRO 
participó en reunión 

con las seremi de 
Educación y 

Transporte y la 
delegada 

presidencial.
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Comercio ilegal sigue copando las 
calles del radio céntrico de Concepción

EL PASEO PEATONAL HA VUELTO A SER COPADO POR VENDEDORES INFORMALES

En varias arterias, hasta hace unos meses 
despejadas debido al Plan de Copamiento 
Policial, hoy se vuelve apreciar a un gran 
número de ambulantes, comercializando 
desde frutas hasta prendas de vestir.

A SOLO METROS de la Plaza de la Independencia, en el 
Paseo Peatonal, este es el panorama durante febrero.

EN LAS INMEDIACIONES  
del Hospital Guillermo Grant 
Benavente la presencia de 
ambulantes ha sido habitual.

CALLE MAIPÚ también es habitual respecto a la presencia de vendedores de frutas y verduras, principalmente.

VENDEDORES de fruta comienzan a ser habituales en calle Barros 
Arana.
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Llega a la zona para ser 
utilizado en distintas áreas 
como quemaduras graves y 
úlceras venosas. 

En 48 horas el 
tejido requerido

propiedades importantes en 
materia de regeneración de 
tejidos, anti inflamatorias y 
analgésicas, entre otras. 

La membrana 
amniótica tiene 

Por primera vez injerto ocular se realiza 
con apoyo del Banco Nacional de Tejidos 

DONÓ AL HOSPITAL REGIONAL MEMBRANA AMNIÓTICA PARA PACIENTE CON LESIÓN RECIDIVA

Si bien, la membrana amniótica 
es tradicionalmente conocida como 
el saco, que protege al embrión du-
rante el embarazo y que brinda un 
ambiente adecuado para su creci-
miento, su aporte en materia de sa-
lud es mucho mayor. Puede ser usa-
da en la rehabilitación de quemadu-
ras graves, úlceras venosas o de pie 
diabético y para tratar lesiones ocu-
lares, entre otras.  

Precisamente para tratar una pa-
tología ocular como es el Pterigium, 
degeneración de la conjuntiva que 
de no tratarse puede llevar a la pér-
dida de visión, el Hospital Guillermo 
Grant Benavente obtuvo por pri-
mera vez la donación de membra-
na amniótica del Banco Nacional de 
Tejidos para realizar un injerto a 

Hasta 2022 debía ser adquirida en Estados Unidos o Europa a costo del paciente. 
Regional trabaja para crear una unidad similar a la existente en Santiago.

 FOTO: HGGB

un paciente venezolano, de 40 años, 
que presentaba recidiva en la le-
sión, a pesar de múltiples trata-
mientos e, incluso, de haberse ope-
rado en su país de origen. 

“Es un hito para el hospital reali-
zar el primer trasplante con mem-
brana amniótica, criopreservada, 
proveniente del Banco Nacional de 
Tejidos. Totalmente gratuita para el 
paciente y sin costo alguno para el 
hospital (...) es un arma terapéutica 
que ahora tenemos a disposición, 
sólo tenemos que solicitarla al Ban-
co Nacional de Tejidos para tener-
la en menos de 48 horas”, afirmó 
Patricio López, oftalmólogo del 
Hospital Regional.  

El facultativo, especialista en cór-
neas y superficie ocular, explicó que 
realizan hace años trasplante ocu-
lar, en algunos casos con tejido sano 

del paciente lo que implicaba un 
riesgo de dañar la conjuntiva sana 
por lo que se dejó de hacer  y en 
otros, tal como lo hicieron en 2022, 
adquiriéndola en bancos de tejidos 
de Europa y Estados Unidos. “Lo 
importaban por cerca de 400 dóla-
res o incluso más”, comentó. 

Cabe destacar que la membrana 
utilizada para este tipo de trata-
mientos es de 20 milímetros por 20 
milímetros, se conserva a menos 
80 grados Celsius y de descongela al 
momento de ser usada.  

 
Crear banco propio  

La idea del centro de salud local 
es lograr que el área de Oftalmolo-
gía crezca, ponerse al día con todos 
los avances y las cirugías de seg-
mento anterior, reconstrucción de 
la superficie ocular, entre otras, al-

canzando estándares internacio-
nales y, obviamente, procurando la 
membrana amniótica “para tener a 
disposición de cualquier paciente, 
por ejemplo, a propósito de la catás-
trofe que a nivel nacional han gene-
rado los incendios podría ser usada 
en gran quemados y en lesiones 
oculares. 

Francisca Gutiérrez, enfermera y 
coordinadora local de la unidad de 
Procuramiento del Regional, expli-
có que la idea de solicitar membra-
na amniótica nació del propio inte-
rés de los profesionales debido a la 
gran cantidad de beneficios que 
aporta para manejo de heridas por 
sus características regeneradoras, 
analgésicas y anti inflamatorias. 

En caso de necesitar membrana 
amniótica es su área, según dijo,  la 
se encarga de coordinar y realizar 
todas las gestiones ante el Banco 
Nacional de Tejidos para contar con 
la donación, realizar su trazabili-
dad y asegurar un manejo estricto 
de los tejidos que serán utilizados. 

La profesional afirmó que están 
ad portas de abrir un programa para 
procurar tejido óseo y que están 
trabajando en otro para contar con 
membrana amniótica.  

Detalló que para contar con un 
banco de procuramiento de mem-
brana amniótica se requiere del tra-
bajo de la mano con el departamen-
to de Ginecología, pues deben con 
embarazadas a las que se les vaya a 
realizar una cesárea programada. 
La membrana amniótica no puede 
ser obtenida de un parto normal o 
cesárea de urgencia, pues el meco-
nio -primer excremento del recién 
nacido- tiñe el cordón y las mem-
branas por lo que no se asegura que 
sea un tejido óptimo de calidad.  

De hecho las madres donantes 
deben contar con una serie de exá-
menes previos, que aseguren un 
buen estado de salud, que no pre-
senten alteraciones ni algún tipo 
de infecciones. 

Cabe destacar que una vez que se 
separa la membrana donada, se 
procede a lavar con suero fisiológi-
co para que quede transparente y 
estéril. Posteriormente se realizan 
cultivos a la membrana para detec-
tar bacterias que no hubiesen arro-
jado los exámenes anteriores. En el 
caso de que sea positivo dicha  
muestra debe ser desechada.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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POR MEDIO DE INDESPA 

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un programa de ayuda para las 
caletas de la Provincia de Arauco 
está preparando el Gobierno a pro-
pósito de los incendios registrados 
en el lugar, sumado a la prohibición 
de extraer mariscos de octubre del 
año pasado.Eventos que en su con-
junto han causado un grave esce-
nario en los poblados costeros de 
la zona. 

En este sentido es Punta Lavapié 
la que concentra la mayor aten-
ción, y donde de acuerdo a  Lilian 

Incendios: preparan programa especial 
de ayuda para las caletas de Arauco

Punta Lavapié concentra la atención por el doble impacto de 
afectación vivido en los últimos meses, por la prohibición de 
extracción marítima (octubre) y los daños del fuego ( febrero).

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

tema productivo que es la parte 
que fue afectada, y las personas 
que se dedican a la extracción de 
jaibas, principalmente. Esto se va 
a definir con los listados que la 
gente levantó y se va a cruzar la in-
formación con lo que hizo la muni-
cipalidad”, agregó la jefa zonal. 

Sobre los montos, hasta ahora, es 
una cuestión que está bajo análisis 
(por parte de Indespa) y pronto 
podrán ser conocidos. 

3 de febrero fue la fecha cuando 
comenzaron los incendios en 
Punta Lavapié.

Continúa en pág. 13

Troncoso, directora zonal de la 
Subsecretaría de Pesca y Acuicul-
tura del Ñuble y Biobío, “se ha es-
tado trabajando con ellos (pesca-
dores) en el levantamiento de la 
información, en conjunto con la 
municipalidad (de Arauco). El Ins-

tituto Nacional de Desarrollo Sus-
tentable de la Pesca Artesanal y de 
la Acuicultura de Pequeña Escala 
(Indespa) va a generar un progra-
ma que tenga especial relevancia 
para la Caleta Punta Lavapié”. 

“Es un programa de ayuda en el 
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Cuota chilena de la extracción de jurel  
presenta un aumento histórico para 2023

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Situación en la caleta 
Después de los incendios re-

gistrados en Punta Lavapié, múl-
tiples pescadores contaron que 
perdieron, junto con sus casas, 
material de trabajo. Esto debido 
a que muchos guardaban sus im-
plementos en sus viviendas par-
ticulares.  

“Tenía material para trabajar 
en mi casa, muchas cosas eran 
herramientas nuevas y lo perdi-
mos todo. Lo que alcancé a res-
catar era lo que estaba más apar-
tado de la casa, pero era lo míni-
mo”, contó Sergio Cisternas, uno 
de los damnificados del lugar 
producto de los incendios de la 
madrugada del pasado 3 de fe-
brero.  

“Uno trabaja con rifle, trampa, 
junto con otras cosas. Todo eso se 
perdió. Se quemó todo”, detalló 
José Fernández, también pescador 
de la caleta.  

Por su parte, Leonel Sánchez, re-
lató que “las personas que perdie-
ron sus casas y tenían material 
dentro de sus hogares perdieron 
mucho. En general, solo quedaron 
sus embarcaciones porque las 
mantenían en la playa”. 

Cabe recordar que durante el 
2022, entre el 19 de octubre y 21 de 
octubre, se estableció la prohibi-
ción de extraer mariscos en las ca-
letas de la Provincia de Arauco, 
desde Caleta Punta Lavapié hasta 
Caleta Tubul.

1 millón 640 mil 
toneladas de jurel 
han sido extraídas en el Biobío en los 
últimos tres años. 

Plan de recuperación 
de la especie
sería clave en el aumento de la cuota 
chilena de la captura de jurel. 

FOTO: CEDIDA
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Viene de pág. 12

Respecto de la actual extracción 
de pescados y mariscos de la zona, 
un incremento histórico tendrá 
este año la cuota chilena de captu-
ra de jurel en el Pacífico Sur, al pa-
sar de 581.074 toneladas en 2022, 
a 716.758 toneladas en 2023. 

Este aumento, de 23,4%, fue ob-
tenido por Chile en la Organización 
Regional de Pesca del Pacífico Sur 
(OROP-PS) durante su última reu-
nión realizada en Manta, Ecuador, 
y está en línea, según el subsecre-
tario de Pesca y Acuicultura, Julio 
Salas, con los objetivos que se ha-
bía fijado el Gobierno. 

“El estatus del stock se estimó su-
bexplotado, con una biomasa deso-
vante muy superior a la que co-
rresponde al rendimiento máximo 
sostenible y con una mortalidad 
por pesca muy inferior a la que ge-

2020 a 2022, en el Biobío se han ex-
traído más de 1 millón 640 mil to-
neladas de jurel en ambos tipos de 
desembarques.Esto según datos 
entregados por el Servicio Nacional 
de Pesca (Sernapesca) a Diario 
Concepción.  

Asimismo, la entidad informó 
que en 2022 fueron 196 agentes los 
que operaron en la extracción de 
jurel, tanto artesanales como in-
dustriales. Esto se refiere a los 
usuarios que trabajan en la captu-
ra de la especie. 

nera dicho rendimiento”, sostuvo el 
subsecretario. 

Agregó que esta condición se ha 
alcanzado por una combinación 
de una gestión precautoria basada 
en un plan de recuperación, una re-
gla de control de capturas y un au-
mento de los niveles de recluta-
miento en los últimos años.  

“Por lo tanto, Chile puede atri-
buirse un rol significativo en la re-
cuperación de este recurso”, expli-
có. 

Respecto de la importancia de la 
extracción de esta especie en la Re-
gión del Biobío, durante el 2022 se 
registró un desembarque artesa-
nal de 35 mil 712 toneladas de ju-
rel. Mientras que de desembarque 
industrial se registraron 578 mil 
306 toneladas.  

En el registro histórico, desde 
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Previsión y Finanzas Personales 
Previsión y Finanzas Personales 
Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 
y www.radioudec.cl.  
Con los especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

HEREDABILIDAD 
FONDOS  
PREVISIONALES

Un atributo muy valorado por la ciudadanía de 
nuestro sistema previsional, es la posibilidad de 
que queden en herencias todos los fondos pre-
visionales que no fueron entregados como pen-
sión, pensión de sobrevivencia y excedente de li-
bre disposición. 

Primero debemos indicar que la herencia es un 
beneficio colateral, puesto que el primer objeti-
vo de los ahorros previsionales es ser entregados 
como pensión. 

Para que un pensionado pueda dejar herencia, 
debe elegir la modalidad de pensión retiro pro-
gramado, la cual es la única que entrega este be-
neficio. Por otro lado, las rentas vitalicias tienen 
los periodos garantizados, que no es lo mismo que 
la herencia. 

Distintos son los escenarios para que se gene-
re herencia, siendo el más común de ellos cuan-
do el pensionado por retiro programado muere, 
y no tiene beneficiarios de pensión como un cón-
yuge, o hijos menores de 18 años, o menores de 
24 años que sean estudiantes, en ese caso se en-
tregan todos los ahorros previsionales a los hijos. 

Pero también hay casos donde se genera heren-
cia no estando pensionado, por ejemplo en el caso 
cuando fallece una persona jóven, que esté divor-
ciada y con hijos ya adultos, por lo que al no tener 
beneficiarios de pensión, los fondos de pensiones 
acumulados pasan a ser herencia directa. El caso 
anterior es muy similar para el pensionado de re-
tiro programado viudo o divorciado, con hijos 
adultos, por lo que cuando muere ese pensiona-
do, sus fondos pasan directamente a herencia. 

En términos de números, en el año 2022  se en-
tregó herencia en 11.399 oportunidades, por un 
total de dinero de USD 249 millones, marcando 
un récord en la materia, con un alza de 6,9% res-
pecto al año anterior. 

Respecto a la actual discusión previsional, poco 
se toca la herencia, en varios sentidos. En primer 
lugar, como la propuesta previsional del Gobier-
no no toca el 10% de cotización actual, entonces 
seguirá existiendo la propiedad y heredabilidad 
de los fondos previsionales. Ahora, la discusión 
está en la cotización adicional que se quiere im-
plementar, si mantiene o no la propiedad y here-
dabilidad de ese aumento de cotización. 

No hay que dejar de considerar la opinión de 
las personas, las cuales en su gran mayoría quie-
re que sus ahorros previsionales sean heredables 
en caso de no ocuparlos como pensión, pues sien-
ten que es su esfuerzo por años, tal cual como lo 
ven con su casa, etc. 

Esperemos que la reforma previsional vea op-
ciones de que los pensionados puedan ocupar al 
máximo sus ahorros previsionales en vida, y los ca-
sos de herencia sea para eventos fortuitos en caso 
de muerte de una persona, sin beneficiarios de 
pensión. 

INSTANCIA TELEMÁTICADiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El ministro de Hacienda, Ma-
rio Marcel, junto a la directora 
de Presupuestos, Javiera Martí-
nez, sostuvieron una reunión 
telemática con la Confedera-
ción de la Producción y del Co-
mercio (CPC) para abordar dis-
tintos temas que están dentro 
de la agenda de trabajo para el 
2023. Por el gremio, participa-
ron en la cita que se extendió 
por más de una hora, su presi-
dente, Ricardo Mewes; y su ge-
rente general, Fernando Alvear; 
además del presidente de la Cá-
mara Chilena de la Construc-
ción, Juan Armando Vicuña. 

Uno de los temas aborda-
dos en la cita fueron los incen-
dios forestales y el proceso de 
reconstrucción de las zonas 
afectadas por la emergencia, 
ocasión en que el ministro 
Marcel destacó el rol que cum-
plirá el mundo privado en esta 
etapa. “Comentamos algunos 
antecedentes sobre el trabajo 
preventivo que se hizo en tor-
no al tema de los incendios 
forestales y estuvimos hablan-
do sobre la participación del 
sector privado en la recons-
trucción, especialmente a tra-
vés del Fondo Nacional de la 
Reconstrucción”.  

Durante la cita con los re-
presentantes de la CPC, tam-
bién se abordó la tramitación 

Hacienda llama 
a privados a 
participar de 
reconstrucción
En el contexto de la emergencia 
por incendios forestales. Reunión 
con la CPC también abordó la 
Reforma Tributaria.

 FOTO: MINISTERIO DE HACIENDA

dación y fomente la inversión, 
destacamos el trabajo conjun-
to entre el ministerio de Ha-
cienda y la CPC, y esperamos 
que se avance en un acuerdo en 
la Comisión de Hacienda del 
Senado. 

“En materia macroeconómi-
ca y de acuerdo a lo expuesto 
por el ministro, vemos que la 
mejora en el déficit de cuenta 
corriente, un peso más fuerte y 
un tipo de cambio controlado, 
podrían permitir resultados 
algo menos negativos en mate-
ria de inflación y crecimiento 
del PIB para este año”, conclu-
yó Mewes.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

90% de comercios con pago electrónico son pymes
y su procesador de pago-, que 
puede ser un banco, casa co-
mercial o emisor de tarjetas 
de pago; La marca de tarjeta; 
el comercio en el que se está 
realizando la transacción.  

El proceso, en milésimas 
de segundos, comienza 
cuando se confirma el pago y 
la transacción fluye desde el 
comercio hasta el adquiren-

Más del 90% de los comer-
cios en Chile que hoy cuentan 
con sus máquinas para ventas 
presenciales- electrónicas, o 
servicios como Webpay para 
ventas online, corresponden a 
micro, pequeñas y medianas 
empresas. Esto según datos 
de Transbank. 

De acuerdo a esta empresa 
el ecosistema de pagos fun-

sucediendo con los incendios y 
la seguridad.  Coincidimos en 
que la colaboración público-
privada es fundamental para 
seguir avanzando en el com-
bate a la emergencia, donde la 
autoridad debe enfocarse en 
investigar y encontrar a los cau-
santes de los incendios. Para 
lograr una buena Reforma Tri-
butaria que aumente la recau-

te que corresponda. Este en-
vía la transacción a la marca 
de tarjeta la cual la identifi-
ca y envía al banco.  

Así, la casa bancaria che-
quea cupo y confirma a la 
marca de la tarjeta, donde fi-
nalmente esta da el visto 
bueno al adquirente y éste al 
comercio, que acepta o re-
chaza la transacción.

de la Reforma Tributaria, la que 
se encuentra para votación en 
la sala de la Cámara de Diputa-
das y Diputados. 

El presidente de la CPC, Ri-
cardo Mewes, señaló que “tuvi-
mos una buena reunión de tra-
bajo con el ministro de Hacien-
da, en la que nos enfocamos en 
temas macroeconómicos, Re-
forma Tributaria y lo que está 

ciona 24/7 y en todo el país, 
solo es necesario tener una 
maquinita con conexión a 
Internet. Un proceso com-
plejo por la diversidad de ac-
tores que participan, y don-
de cada uno tiene su ámbito 
de responsabilidad para que 
todo funcione correctamen-
te: adquirente, cuyo rol es 
procesar los pagos; emisor -
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La obra repetirá función este 
26 de febrero a las 20.00 
horas en el Anfiteatro de San 
Pedro de la Paz. Entrada 
liberada.

También en San 
Pedro de la Paz

“Nos caemos de la cama” es 
sólo el primer adelanto de 
un trabajo larga duración 
que liberarán este 2023.

Primer adelanto 
de algo mayor

de Rayén Bórquez. “‘Nos caemos 
de la cama’ cuenta una historia sú-
til pero intrigante, situada en una si-
tuación donde mucha gente podrá 
verse identificada e interpelada por 
la letra de la canción. Tiene un es-
tilo bien cinematográfico, lo que 
caracteriza puntualmente a este 
single, ya que en el futuro no nos ce-
rramos a experimentar con otros 
estilos estéticos”, dijo el grupo. 

Dentro de las diferentes presen-
taciones que el quinteto local ha 
podido pactar dentro de esta épo-
ca estival, destaca la que realizarán 
hoy en Refugio Bar (Maipú 122) 
junto a la banda porteña Siniestra 
Pandora. Las entradas tienen un 
valor general de $3.000 disponibles 
en las redes sociales de Casa Magia 
Producciones.

Con menos de un año desde su 
formación, el quinteto penquista 
Nunca Vas a Saber acaba de liberar 
“Nos caemos de la cama”, su primer 
sencillo que viene acompañado de 
su respectivo videoclip. 

Este sencillo es una muestra de la 
propuesta musical que posee la 
agrupación, con base en el rock, 
matices psicodélicos y mezclado 
con características del pop latino. 
Tras la publicación de esta prime-
ra canción, la banda proyecta con-
tar con un primer trabajo de larga 
duración antes de finalizar el se-
mestre. 

Banda Nunca Vas a Saber 
estrena canción y videoclip

FOTO: ROMINA ASTUDILLO

EL PASADO 10 DE FEBRERO  el 
quinteto local liberó vía streaming su 

primer videoclip.

El sencillo fue grabado y mezcla-
do en Estudio Leufü  por Pedro An-
tivil y masterizada por Chalo Gon-
zález en CHT estudio. Mientras que 
el trabajo audiovisual estuvo a car-
go de Franco Eidos y la codirección 

ESTE SÁBADO A LAS 19.00 HORAS

Con la finalidad de colaborar con 
las personas de la Región que han 
sido afectadas por los incendios fores-
tales en las últimas semanas, el Tea-
tro Biobío ha levantado distintas ini-
ciativas artísticas durante estos días, 
destacando hace poco la presenta-
ción del pianista Roberto Bravo. Aho-
ra el turno de la obra “La Pérgola de 
las Flores”. 

Función solidaria de este clásico 
de las tablas nacionales, escrita por 
Isidora Aguirre, que se realizará este 
sábado a las 19.00 horas y que es lle-
vada adelante por la compañía El Re-
torno Biobío, encabezada por Raúl 
Pizarro Enríquez.  

“Es una versión un poco más rápi-
da que la original y con ciertas suti-
lezas que quisimos incluir acorde a 
los tiempos que vivimos. Si bien la 
Pérgola es una comedia, exacerba-
mos en esta versión su lado más fe-
minista, o sea, se puede ver en cier-
tos atisbos y textos de Francisca Díaz 
-quien interpreta a la Carmela- un 
mayor empoderamiento, como más 
decidida en tomar la iniciativa y con 
un cierto tono más feminista”, expli-
có el director. 

Este remontaje de la obra tuvo su 
gran estreno en octubre del año pa-
sado en el Teatro UdeC, con dos fun-
ciones que tuvieron gran recepción 
por parte del público y siendo repli-
cada dentro de este verano en el Par-
que Ecuador. Mientras que la presen-
tación en el TBB se gatilló “por inicia-
tiva propia del elenco, es motivado 
desde ellos para aportar de alguna 
forma con lo que ha pasado con los 
incendios en la zona. Se ha trabaja-
do en conjunto con el equipo del 
TBB para llevar adelante esta fun-
ción y que igual dieron la posibilidad 

FOTO: CEDIDA

Sala principal recibirá esta versión de la compañía El Retorno 
Biobío, cuya recaudación irá en ayuda de los afectados por los 
incendios. El domingo se presentará en San Pedro de la Paz. 

de hacerle un espacio dentro de la 
disponibilidad de su programación. 
Tenemos altas expectativas de pre-
sentarnos ahí, ya que posee las me-
jores condiciones técnicas posibles 
para un montaje como el nuestro”, 
acotó Pizarro. 

Presentación fortuita como dijo el 
también actor, ya que habían pacta-
do funciones para septiembre en el re-
cinto cultural de la Costanera,. “Es 
como adelantar lo que presentare-
mos en dicho mes, aunque igual creo 
que la gente se repetirá el plato en 
aquella fecha, ya que es una obra icó-
nica que gusta mucho”.   

Laura Rojas, experimentada baila-
rina local y quien estuvo a cargo del 
área coreográfica del montaje, desta-
có de esta reversión que “si bien en el 
texto no se pueden hacer mayores 
variaciones, producto del derecho de 
autor, sí se le imprimió  mayores ele-
mentos a su propuesta visual, se mo-
dernizó y dotó de ideas más contem-
poráneas del vestuario e interpreta-
ciones por parte de los protagonistas”. 

Palabras a las que añadió que “era 
importante poder hacernos presentes 
dentro de la tragedia que han signifi-
cado los incendios forestales en la Re-
gión y el país, es algo que nos afecta a 
todas y todos”. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

“La Pérgola de las 
Flores” tendrá función 
solidaria en el TBB 

OPINIONES
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FRANCISCA DÍAZ 
(derecha) encarna el rol 
de Carmela, eso sí con un 
tono más empoderado y 
acorde a los tiempos 
actuales.

Lo recaudado en la función 
en el TBB irá en ayuda de 
distintas comunidades 
locales afectadas por los 
incendios forestales.

Un elenco de más de 15 
personas darán vida a este 
clásico de Isidora Aguirre, 
con actores de la compañía 
El Retorno Biobío.

Las entradas para la 
presentación en el Teatro 
Biobío tienen un valor 
general de 5 mil pesos, 
disponibles vía ticketplus.
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Naval jugarà un amistoso 
mañana ante Huachipato y el 
domingo (18 horas) animará 
la Tarde Aurinegra.

La Tarde 
Aurinegra

FIESTA COMPLETA EN TALCAHUANO

Por lejos, el mejor equipo del Oc-
togonal del Bío Bío 2023. Naval se 
impuso por un cómodo y contun-
dente 4-0 sobre Lota Schwager en la 
final disputada en El Morro y se lle-
vó el título de campeón con marca 
de cuatro partidos jugados y todos 
ganados. Fueron 14 goles a favor y 
2 en contra para un elenco que se vio 
dos peldaños más arriba que el res-
to. Campaña perfecta. 

El arranque del local fue demole-
dor ante un equipo que recién se 
instalaba en cancha y antes de los 3 
minutos ya eran dos los goles de 
ventaja, ambos por cuenta de Se-
bastián Garretón. El primero a los 
15 segundos tras un pase largo por 
la izquierda, que el “30” chorero 
controló, se fue centralizando de a 
poco y terminó con un inatajable 
zurdazo rasante. 

La “Lamparita” aún no salía de su 
sorpresa cuando el siempre incisi-
vo Michael Garcés desbordó a la 
zaga visitante y su centro fue re-
cepcionado por Garretón que lo-
gró un nuevo tanto con tiro de iz-
quierda, pero al otro palo de Víctor 
Fuentealba, que no tuvo responsa-
bilidad en los goles. 

Lota levantó intentando más con 
Mauro Molina y Johan Munives por 
las bandas. Dos que complicaban a 
la defensa chorera, pero recibían 
muy pocas pelotas. El ancla había 
perdido el control del juego, pero se-
guía siendo el de las llegadas más 
claras. Fuentealba achicó de gran 
manera una entrada de Ignacio Flo-
res y Garretón desvió un violento re-
mate a la entrada del área. 

Ramos apostó con los ingresos 
de Orellana y Méndez y pudo des-
contar saliendo del descanso con un 
cabezazo apenas desviado por Ma-
tías Farías tras un córner. Era la pri-
mera llegada clara de gol del foras-
tero, pero Naval mató rápidamente 
su ilusión. A los 53’ “Nacho” Flores 
se escapó por la banda y Jonathan 
Valdebenito apareció como “9” para 
definir con sutil toque de primera. 

 
Realidades opuestas 

El título navalino no es casuali-
dad. Nueve jugadores del equipo 
base vienen de la muy buena cam-
paña 2022 y ese conocimiento se 
nota. Las principales caras nuevas 
son el portero Michael Leal y el cen-
tral Rodrigo González, de muy buen 
rendimiento en el campeonato. 
Ayer también fue titular Joaquín 
Cisternas por la banda. 

Lota, en cambio, está probando 
gente, rearmándose. Todo en un es-
cenario de incertidumbre por no 

Naval fue mucho equipo 
para el resto del Octogonal
Antes de los 3 minutos ya ganaba por dos goles y lo cerró con 
un contundente 4-0 sobre Lota. El equipo de Alejandro Pérez 
se tituló campeón ganando todos los partidos del torneo.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.
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saber en qué división participará… 
Si es que participa. 

Luego el partido se fue desarman-
do con tantos cambios, de ambos la-
dos, y lo más interesante fueron los 
arrestos individuales de Garcés y 
uno de ellos, a los 86’, terminó con 
el definitivo 4-0 tras empalme de 
Marcos Araya bajo el arco. 

Un ganador sin discusión en El 
Morro y en el recorrido de este Oc-
togonal. Hubo copa, vuelta olímpi-
ca, festejos ante la gente que logró 
entrar y sonrisas para este Naval 
que se ve muy bien y el domingo será 
rival de Fernández Vial.

Fue uno de los 3 
máximos artilleros de 
Naval con 3 goles, junto 
a Garcés y Flores. 
Sebastián Garretón

Fue campeón el 2022 
dirigiendo a Lota y 
repitió est año con 
Naval. Es bicampeón.  
Alejandro Pérez

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Manuel Plaza lucha en la 
categoría Master 1 Súper 
Pesado, cuyo límite son los 
100 kilos.

Destacando en una 
dura categoría

El penquista conquistó 
medallas en todas las 
competencias que disputó 
en su división.

Subió al podio en 
todas las pruebas

MANUEL PLAZA, DESTACADO EXPONENTE DEL JIU-JITSU INTERNACIONAL

Al lo grande. Así se despidió de tie-
rras estadounidenses el penquista 
Manuel Plaza, quien brilló a gran ni-
vel en dos importantes eventos del 
jiu-jitsu mundial desarrollados en el  
gigante norteamericano. 

Luego de colgarse cuatro meda-
llas -dos de oro- en el Abierto Inter-
nacional de Oklahoma, el deportis-
ta local ahora destacó en el Abier-
to Internacional de Memphis, que 
reunió a un nutrido contingente de 
los mejores exponentes del arte 
marcial en el mundo. 

Así las cosas, y tal como aconte-
ció en su estreno, Plaza volvió a vi-
sitar el podio, conquistando dos 
nuevas preseas doradas además de 
otras dos platas, para contabilizar 
de esta manera un total de ocho 
metales tras su periplo por Estados 
Unidos y confirmar su gran mo-
mento personal. 

En esta ocasión, el deportista ob-
tuvo el primer lugar en la categoría 
Gi y No Gi división Master 1 Súper 
Pesado (hasta los 100 kilos de peso 
corporal), sumando el segundo 
puesto en la serie Absoluta Cam-
peón de Campeones (en Gi y No Gi), 
instancias donde compitieron ex-
ponentes de importantes clubes 
como Alliance, CheckMat, Zenith 
BJJ, Border Martial Arts, Team Ju-
cao, Gracie Barra y Pedigo Submis-
sion Fighting. 

 
Muestra de grandeza 

En vez de dos, pudieron ser tres 
oros para Manuel Plaza en el Cen-
tro de Convenciones Renasant, de 
Memphis, lugar que albergó el even-
to. Sin embargo, un gesto de juego 
limpio de su parte lo privó de aque-
llo, tal como él mismo explica. 

“La final de la categoría Absolu-
ta No Gi era la última prueba a dis-
putar, pero mi adversario no se pre-
sentó por lo que me dieron el primer 
lugar, hicieron la premiación y me 
entregaron la medalla de oro. Al 
rato ya me estaba yendo del gimna-
sio cuando desde la organización 

Retorna a casa con la tarea hecha y 
un puñado de medallas en el bolso 
El penquista brilló en dos importantes 
torneos realizados en Estados Unidos, 
donde se colgó 4 oros y subió a uno de 
los mayores grados de la disciplina.

FOTO: CEDIDA MANUEL PLAZA

desde lo estratégico y técnico en la 
competencia, hasta la parte empre-
sarial del jiu-jitsu, cómo manejar 
una escuela por ejemplo . Logré ha-
cer muchas redes y estoy listo para 
volver a Chile y comenzar mis cla-
ses en marzo, enseñando todo lo 
aprendido, difundir mi deporte en 
la Región”, complementó el artista 
marcial. 

Cerrada su actuación en la compe-
tencia, el único objetivo por cumplir 

para Manuel Plaza era la anhelada 
graduación de cinturón marrón a 
café,  uno de los mayores grados del 
jiu-jitsu brasileño y antecesor al cin-
turón negro. Algo que finalmente 
consiguió previo a su retorno al país. 
“Regreso a Chile con todas mi metas 
cumplidas, así  es que no puedo es-
tar más satisfecho”, cerró.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

me comunicaron que había apare-
cido mi rival, y me preguntaron si 
podía volver para combatir por el tí-
tulo. Pese a que reglamentariamen-
te yo era el campeón pues ya se ha-
bía realizado la premiación, accedí 
y terminé perdiendo en los últimos 
minutos por un error técnico mío. 
Pero mandé un mensaje a mis alum-
nos, diciéndoles que las cosas hay 
que hacerlas como corresponde, de 
que independiente de caer en la fi-
nal gané el respeto de mi adversario, 
y que los valores son los que deben 
predominar en el deporte”, relató el 
entrenador y fundador del Club Ra-
nas Jiu-Jitsu, de Concepción. 

En el balance, el deportista de 30 
años abordó las cosas por mejorar, 
pero calificando su presencia en 
Norteamérica como un éxito y un 
paso importante en su ascendente 
carrera. 

“Hay muchas cosas por arreglar. 
Siento que en esta ocasión luché 
bastante bien al principio, mis pri-
meras luchas estuvieron muy bue-
nas, pero cometí ciertos fallos que 
me costaron dos finales. Hay un 
tema más estratégico y psicológico 
en las definiciones que me cuesta un 
poco aun manejar, aunque es traba-
jable y es algo que estamos hacien-
do con el equipo”, manifestó. 

“Con todo, mi balance es súper 
bueno, muy satisfecho con lo reali-
zado ya que pude aprender mucho 
en todo ámbito de mis profesores, 

OPINIONES
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MANUEL PLAZA  (al 
medio), con su nuevo 
grado de cinturón café, 
corolario de un notable 
periplo por los tatamis 
estadounidenses. 
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GRAN ARRANQUE DE AÑO EN LA MÁXIMA CATEGORÍA

El importante inicio de año del 
Huachipato de Gustavo Álvarez 
puede marcar un hito incluso para 
los registros históricos del fútbol 
del Biobío. En cuatro partidos dis-
putados suman cuatro victorias.  

Primero fue ante Universidad de 
Chile como visitante, luego ante 
Cobresal en casa, y después dos ve-
ces como forastero: contra 
O’Higgins y Coquimbo Unido.  

Es decir, también tiene el mérito de 
haber jugado apenas una vez en el 
CAP. Esto por el estado de emergen-
cia en la Región del Biobío, que ha 
obligado a suspender los enfrenta-
mientos contra Colo Colo y la próxi-
ma fecha versus Unión Española, pro-
gramado para este viernes.  

Actualmente, los siderúrgicos 
son líderes exclusivos con una fe-

Huachipato va por el récord local 
de victorias en un inicio en Primera

Acereros están a muy poco de conseguir el mejor número de 
triunfos de un equipo de Biobío en un comienzo en la máxima 
categoría. La zona posee tres equipos destacados en ese 
ámbito, en registros que se remontan hasta la década de 1970.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

igualaron su propia marca. Aquella 
oportunidad dieron cuenta de D. Iqui-
que (3-1), Huachipato (1-2), O’Higgins 
(2-1), Cobreloa (3-2) y Barnechea (1-2). 

 
Segundo puesto compartido 

Tras celebrar en tierras nortinas, 
el acero alcanzó lo conseguido por 
D. Concepción en 1973, cuando los 
lilas sumaron cuatro victorias en el 
inicio del campeonato, lo que deja 
a los dos como los mejores en cuan-
to a un arranque de torneos largos. 

Lo del “León” fueron triunfos ver-
sus San Felipe (3-0), Palestino (1-3), 
Lota Schwager (2-1) y O’Higgins (0-
1), en uno de los equipos más recor-
dados de la historia del club.  

 
¿Y a nivel nacional? 

Saliendo del Biobío, las cifras se am-
plían. U. de Chile posee el mejor inicio 
(2011) considerando solo torneos cor-
tos, con nueve festejos. Por otro lado y 
con ocho, Cobreloa es el de mejor co-
mienzo en certámenes largos, con lo 
hecho en 1978. 

El próximo desafío siderúrgico, luego 
de la suspensión del choque con Unión 
como local, es en el papel con Palestino 
en La Cisterna el viernes 3 de marzo. Si 
ganan, serán cinco seguidos, superando 
al “Conce” y alcanzando a la UdeC.

Christopher Cortez Alarcòn 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Universidad de Concepción : 5 victorias seguidas (Apertura 2004)

Universidad de Concepción : 5 victorias seguidas (Clausura 2014)

Deportes Concepción : 4 victorias seguidas (1973)

Huachipato  : 4 victorias seguidas (2023)

Deportes Concepción : 3 victorias seguidas (1978)

Universidad de Concepción : 3 victorias seguidas (Clausura 2003)

Universidad de Concepción : 3 victorias seguidas (Apertura 2015-2016)

Deportes Concepción : 3 victorias seguidas (1998)

Mejores rachas de triunfos de inicio de torneo en Primera

Apertura 2004 y el Clausura 2014. 
La primera ocasión se dio durante 

un año muy especial: segunda tempo-
rada de los foreros en la máxima cate-
goría, donde jugaron Copa Liberta-
dores y Copa Sudamericana. Todo eso 
cumpliendo recién una década de vida. 

Entre el 7 de febrero y el 6 de mar-
zo, los dirigidos por Óscar Meneses 
vencieron a D. Temuco (0-5), S. Wan-
derers (2-1), U. Católica (3-4), Co-
quimbo Unido (5-0) y Colo Colo (0-2).  

Diez años después, los universitarios 

cha menos disputada. 
 

Récord es forero 
Y el registro les permite la ilu-

sión en torno a alcanzar la mayor 
cantidad de triunfos consecutivos 
en un inicio de campeonato largo 
para un equipo de la zona. Aunque 
considerando todo tipo de forma-
tos, Universidad de Concepción es 
primera y por partida doble. 

El Campanil consiguió cinco fes-
tejos en igual cantidad de duelos el 
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Santoral: Florencio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Big Farma  
• Aníbal Pinto 534

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

12/24 11/32
LOS ÁNGELES

14/32
SANTIAGO

12/33                    
CHILLÁN14/32

RANCAGUA

13/34
TALCA

12/30
ANGOL

9/28
TEMUCO

9/21
P. MONTT

11/24
VIERNES

13/23
SÁBADO

10/24
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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